

Braunau, am 30. April 2024

Ein Jahr Klima-Management im Krankenhaus Braunau

Seit April 2023 arbeiten Elke Haider und Reinhard Denk als Klima-Manager im Krankenhaus Braunau. Nach einem Jahr kann jetzt eine erste erfolgreiche Bilanz gezogen werden – viele Maßnahmen wurden umgesetzt, ein Klima-Leitbild für das Krankenhaus ist bereits in Fertigstellung.

Ein effektives und ganzheitliches Klima-Management ist die Grundlage für eine kontinuierliche Verbesserung der Klima-Performance und somit ein wichtiger Baustein, um die gesetzten Klima-Ziele zu erreichen. Basis für alle Anstrengungen ist das Pariser Klima-Abkommen von 2015, das 195 Vertragsparteien unterzeichnet haben und sich zum Ziel gesetzt hat, die Erderwärmung auf unter 2°C gegenüber der vorindustriellen Zeit zu begrenzen.

Treibhausgasemissionen sollen reduziert werden

„Wir unterstützen Abteilungen und die verschiedenen Bereiche, konkrete Klimaschutzmaßnahmen auszuarbeiten und zu implementieren. Damit möchten wir erreichen, dass in allen klimarelevanten Handlungsfeldern die Treibhausgasemissionen bei uns im Krankenhaus reduziert werden. Bei allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern wollen wir das Bewusstsein für dieses Thema schärfen. Eines unserer großen Ziele ist es auch, bei uns im Krankenhaus den Gedanken der Schöpfungsverantwortung mit der Nachhaltigkeit zu vereinen. Großartige Unterstützung dafür bekommen wir von unserem Vorgesetzten Verwaltungsdirektor Maximilian Kraus sowie von geistlicher Seite, der Hausoberin Sr. Katharina Franz“, erklären die beiden Klima-Manager Elke Haider und Reinhard Denk.

Klima-Leitbild kurz vor Fertigstellung

Im ersten Jahr ihrer Tätigkeit entwickelten die Klima-Manager ein eigenes Klima-Leitbild für das Krankenhaus Braunau. Dieses Leitbild ist kurz vor der Fertigstellung und wird zeitnah präsentiert. Am 4. Juni steht der nächste interne Workshop zum Thema „Schöpfungsverantwortung“ auf dem

Programm, bei dem über Themen wie Klimaziele, Kompensation oder auch Vermeidung von CO₂ referiert und diskutiert wird. Die beiden Klima-Manager arbeiten zu ihrem Thema auch eng mit der Energietechnik des Hauses zusammen. Im TAU-KOLLEG, der Gesundheits- und Krankenpflegeschule am Krankenhaus Braunau, unterrichten sie das Fach „Umweltbewusstes Handeln“.

Weitere Veranstaltungen 2024 geplant

Neben laufenden Workshops zum Thema „Schöpfungsverantwortung und Nachhaltigkeit“ sind in diesem Jahr noch weitere Veranstaltungen wie die Aktion „Oberösterreich radelt“ und der europäischen Mobilitätswoche im September geplant. Die beiden Klima-Manager erarbeiten im Rahmen ihrer Tätigkeit auch laufend Konzepte und Aktionspläne, um die verschiedenen Bereiche im Krankenhaus mit klimarelevanten Agenden zu unterstützen.

Krankenhaus Braunau als Klimabündnispartner bestätigt

Die seit 2012 bestehende Klimapartnerschaft des Krankenhauses St. Josef Braunau mit dem Land Oberösterreich wurde 2023 evaluiert und neu bestätigt. So wurden im Braunauer Spital zum Beispiel hocheffiziente Heizungsumwälzpumpen und eine neue Kältemaschine mit zwei Turboverdichter eingebaut, die Warmwasserbereitungsanlage auf Frischwasserbereitung umgestellt oder auch die LED-Beleuchtung ausgebaut. Alle Maßnahmen, darunter auch der Einbau einer eigenen Pelletsheizung und einer Photovoltaik-Anlage, trugen dazu bei, dass das Braunauer Krankenhaus in diesem Jahrzehnt seinen Erdgasverbrauch und seinen CO₂-Ausstoß um rund 50 Prozent senken konnte und auch um 40 Prozent weniger Wasser verbraucht wird. „Wir freuen uns sehr, dass die Evaluierung durch das Klimabündnis so positiv verlaufen ist. Das bestätigt uns in unserem umfangreichen Engagement für den Klimaschutz. Wir haben in den vergangenen Jahren zahlreiche Projekte erfolgreich umgesetzt, an vielen weiteren Projekten arbeiten wir gerade“, betont Ing. Markus Plunger, technischer Leiter im Krankenhaus Braunau.

Schöpfungsverantwortung nimmt im Ordensspital besonderen Stellenwert ein

Unter den Projekten, die derzeit in Umsetzung bzw. in Planung sind, nimmt der achtsame Umgang mit der uns von Gott anvertrauten Erde und deren bereitgestellten Ressourcen einen hohen Stellenwert ein. Wie bereits erwähnt, wurde dazu ein eigener Arbeitskreis „Schöpfungsverantwortung“ gegründet, der sich mit diesem Thema auf vielfältige Weise auseinandersetzt.

Rücksprachehinweis:

Dr. Christian Huber

0676 4460026

christian.huber@khbr.at

Krankenhaus St. Josef Braunau

Im Krankenhaus St. Josef in Braunau erfahren Menschen eine wohnortnahe medizinische und pflegerische Versorgung auf höchstem Niveau, ein wertschätzendes Umfeld und spirituelle Begleitung. 1.500 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter betreuen jährlich rund 100.000 Patientinnen und Patienten. Das Krankenhaus umfasst zwölf medizinische Abteilungen und Institute. www.khbr.at

Ordensklinikum Innviertel

Unter dem gemeinsamen Dach der Ordensklinikum Innviertel Holding GmbH bündeln das Krankenhaus der Barmherzigen Schwestern Ried und das Krankenhaus St. Josef Braunau Kompetenz und Ressourcen für eine qualitätsvolle, wohnortnahe Gesundheitsversorgung der gesamten Region. Das Ordensklinikum Innviertel ist im Eigentum der Franziskanerinnen von Vöcklabruck und der Vinzenz Gruppe.